

# LA PROVINCIA

SEMANARIO CONSERVADOR

Se publica los martes.—Director: D. León del Río.

Pago adelantado.  
Para anuncios, reclamos, y esquilas funerales, dirigirse á la Administración.  
Número suelto 5 céntimos.  
REDACCIÓN: CONDE DE GÓMARA, 4.

### Precios de suscripción:

En Soria: una peseta trimestre.—Fuera de Soria: 1,35 id.—América: 2,50 id.

Número suelto 5 céntimos.

ADMINISTRACIÓN: COLLADO, 30.

## ALGO SOBRE HIGIENE

Con motivo del interesante discurso recientemente por el Director general de Sanidad ante la Asamblea de médicos titulares en la Facultad de Medicina, casi todos los periódicos de Madrid han publicado artículos muy dignos de ser estudiados.

Tristes son los resultados que arrojan las cifras consignadas por el doctor Pulido, y triste es el pensar que la mayor parte de los españoles vivimos prescindiendo casi por completo de las prescripciones de la higiene: parece que son cosas muy secundarias para todos nosotros las que á la salud pública se refieren.

Más elocuente que cuanto pudieramos decir son los números que vamos á consignar principalmente tomándolos de una obra publicada este año por el doctor Pulido con el título de *Saneamiento de ciudades españolas*, pues de su reciente discurso solo tenemos referencias muy incompletas.

El término medio de las defunciones al año en nuestra patria es el 29'4 por 1.000, y si nos fijamos en las estadísticas referentes á todas nuestras capitales de provincia en el año 1900 resulta que en cinco la mortalidad fué superior á 40 por 1.000; en treinta y dos pasó de 30, en diez excedió de 20 sin llegar á 30, y solo en dos fué inferior á 20. Estas dos afortunadas poblaciones son Pontevedra y Santa Cruz de Tenerife. En Soria la mortalidad fué de 33 por 1.000.

Después de las cifras anteriores refe-

rente á España, y con el fin de poder apreciar el estado en que nos encontramos en cuanto á higiene se refiere, vamos á estampar algunos datos referentes á otros países y consignando antes que el término medio de defunciones en una nación culta puede considerarse entre el 15 y el 20 por 1.000.

En un gráfico de mortalidad correspondiente al año 1900 que figura en la obra que hemos mencionado y en el cual se compara la de Madrid y Sevilla con las principales ciudades del mundo, resulta que de las 54 poblaciones que constan en el cuadro, en 25 la mortalidad fué inferior á 20 por 1.000 en 9 fué de 20, en 13 pasó de 20 sin llegar á 30; en 3 fué superior á 30, y en 3 pasó de 40.

Madrid resulta con 34 por 1.000 y Sevilla con algo más de 40; de mayor mortalidad que la capital de España solo aparecen El Cairo, Sevilla, Madrás y Bombay; Gotemburgo, Cristianía, la Haya y Bruselas son las ciudades que resultan con menos mortalidad pues solo tienen de 15 á 16 por mil; Londres y Roma tienen 18'5, Berlín 19, París 20'5.

En el extranjero la mortalidad ha decrecido notablemente en estos últimos años. Londres tuvo un tiempo en que la mortalidad era mayor á 50 por 1000, y como antes hemos visto ahora no llega al 20 por efecto de las grandes mejoras higiénicas realizadas: en Berlín la mortalidad hasta 1874 en que se emprendieron los trabajos de vacunamiento era mayor á 30 por mil y algunos años llegaba hasta 39; ejecutados dichos trabajos fué decreciendo y en

1901 solo ha sido de 15'7. ¿Cuándo podremos decir de alguna población española que hemos conseguido evitar más del 50 por 100 de defunciones?

En Cuba y Puerto Rico, aun cuando sea triste confesarlo, según hemos leído en varios artículos y se consiguen en el discurso que motiva estos renglones, ha mejorado considerablemente la salud pública: la fiebre amarilla ha desaparecido de la isla de Cuba merced á los trabajos de saneamiento llevados á cabo recientemente, y en Puerto Rico por efecto de la vacunación obligatoria la viruela que allí como en España y en todos nuestros dominios ha acusado siempre muchas defunciones, en 1901 solo produjo dos fallecimientos.

Según los datos ya indicados, referentes al año 1900, la mortalidad en Soria (no tenemos á la vista datos de otros años) fué de 33 por 1.000, y siendo un número de habitantes de unos 7.000 resulta que término medio mueren al año 231. ¿Porque no habríamos de hacer aquí lo que en otras poblaciones se ha hecho y conseguir que nuestra mortalidad descendiera á 15 por 1.000? ¿No sería hermoso arrancar á la muerte todos los años más de 100 vidas de convecinos nuestros? No es esta empresa que debe solicitar nuestra atención muy en primer término?

Aun cuando no es el valor económico de la vida humana lo que principalmente deba tenerse en cuenta al ocuparse de las mejoras higiénicas, vamos á terminar estos apuntes, consignando algunas cifras respecto á este aspecto.

Los ingleses que se fijan mucho más que nosotros en la parte económica de todos los asuntos, suelen estimar en 5.000 francos el valor de un obrero, y en 3.975 el de cada uno de los habitantes del Reino unido; el francés Rochard calcula en 6.000 francos el valor de cada uno de sus conciudadanos; y aunque nosotros calculemos modestamente que cada español vale bastante menos de las cantidades en que se tasan los ingleses y los franceses (no resultaría una cantidad de gran importancia la en que podrían estimarse las vidas que al año podríamos salvar en Soria, y no merecerían que se consagrara á este fin sumas de importancia?)

No estampamos cifra ninguna, pero rogamos al lector se fije en el *capital que representan* las cantidades en que pueden estimarse las vidas humanas que indebidamente perdemos.

Terminamos por hoy las someras indicaciones que el discurso del señor Director de Sanidad nos ha sugerido haciendo constar que bien merece el asunto que nos fijemos en él todos y planteamos el problema del saneamiento de Soria en interés de cuántos en ella vivimos y como base esencial para su desenvolvimiento.

A. GONZÁLEZ DE GREGORIO.

## Lección gramatical.

Quiso cierto coronel con plausible pensamiento que todo su regimiento se ilustrase en el cuartel.

El Sr. Mesnil dió á Roberto una sangría, que no produjo resultado. El pecho fué cargándose más y más, siendo infructuosos los remedios que se le aplicaban.

Transcurrieron muchos días llenos de mortal angustia para aquella familia, que se veía herida en el hijo que había adoptado. La Sra. de Mesnil lloraba como si hubiese visto la muerte suspendida sobre la cabeza de su propio hijo. La esposa iba siempre con la frente sombría, del aposento de Roberto á la biblioteca, del lecho del enfermo á los libros de una ciencia al parecer impotente. Héctor no se separaba un momento de la cabecera de su amigo, sus ojos no se apartaban de aquel rostro, en el que en vida luchaba con la muerte, más que para fijarlos en el crucifijo, y para pedir al Amigo de Juan y de Lázaro, no le quitase aquel amigo querido, próximo á partir.

Una tarde, Roberto, que hacía tiempo guardaba silencio, tomó la mano de Héctor, solo en aquel momento con él, y le dijo con voz entrecortada:

—Héctor, dime la verdad, ¿estoy en peligro?.... ¿he de morir?

A estas palabras sucumbieron las fuerzas del joven; su angustiado corazón rompió en sollozos, y re-

á menos que no estés bien en nuestra compañía, todo está ya arreglado.

—¡No estar bien á tu lado, Héctor!.... No vuelvas á proferir tales palabras.... pero, explícate.

Héctor sacó un papel de su faltriquera y lo alargó á Roberto.

—¡Como! exclamó este después de leer su contenido—¿qué significa esto? ¿Yo apoderado de la casa de comercio de tu tío!.... ¡Sueñas! ¿y los fondos?

Héctor puso la mano en el hombro de su amigo, y le dijo con acento conmovido:

—No querrás aceptar á mi padre por acreedor? Hemos escogido este medio como el único para fijarte entre nosotros: hemos extendido esta escritura, y esperamos que no nos darás el disgusto de negarte á continuar tu firma al pie de la misma.

—¡Pero un beneficio tan grande!....

—¿Existe esta palabra en amistad? ¿Quieres hechar á perder nuestra dicha? Escucha Roberto: mi tío te pondrá al corriente de sus asuntos; en pocas semanas sabrás tanto como él, y dentro de pocos años habrás podido reembolsar la suma de adquisición. Todavía más, mi tío tiene una hija amable, piadosa, tierna, que sería una excelente esposa. Con

Y los sargentos nombrados quedaron sin excepción, para dar diaria lección, instructiva á los soldados.

No fué tentativa vana, y en cuanto supieron leer empezaron á aprender gramática castellana.

Un sargento perro dogo en cara y en intenciones más perro que pedagogo de esta manera decía muy serio en cierta ocasión, á la valiente reunión de soldados que instruíra:

«Muchachos voy á explicar lo que es nombre sustantivo. Es hombre... hablando á lo vivo, lo que se, que tocá...»

«En pelo, en cuti, la boca, los zapatos, los carzones, el sable, las municiones...»

«Mirá, después á su gente, y fiándose en un quinto andaluz, dijo: «Tu Pinto, á ver, dos pasos al frente. Ahora lo voy á poné un ejemplo descriptivo, pa que er nombre sustantivo digas en alto cual é. Mucho tino y oio al cuento. Se quema una casa en Cáiz...»

«¿Cuál es el nombre? Ahí no hay sustantivo, mi sargento...»

«Como que no! —Claro está! ¿Que no hay sustantivo? No.»

«Y que pierda el tiempo instruyéndote, a mí.»

«Pero por vía á San Roque (replica el quinto con flema) pues si la casa se quema ¿cómo quié osté que la toque?»

«¡Vá vire de Burgos!»

**Cosas del Ayuntamiento.**

**Elósito. Lo que debe hacerse. Memorandum.**

El Ayuntamiento ha acordado recientemente que se renueven las obligaciones de los deudores al Pósito de esta ciudad y que estos ingresen solo las creces que deban pagar por el año 1901.

También parece se halla dispuesto á que se realice á dinero la parte de las existencias que la ley autorice.

No nos parece mal el acuerdo del Ayuntamiento, por que lo cierto es, que en las

condiciones que se hallan las existencias es un capital de mucha consideración que bien puede decirse que para nada sirve.

Reconocemos gustosos que al contrario de lo que en otras partes sucede, la administración del Pósito de nuestra ciudad es honrada, aquí no hay filtraciones, no hay abusos, muy frecuentes en otros sitios, pero si eso es cierto, no lo es menos que pudiera tener mejor aplicación, ó ese capital de algunos miles de duros que hoy no puede utilizarse por los labradores como las necesidades de los tiempos exigen.

Losósitos en tiempos antiguos cumplían los fines para que fueron creados, hoy no tienen razón de ser tal y conforme estan constituidos.

Para formar idea del pensamiento que informo la organización de los Pósitos, dice el Sr. Rivas Moreno, en su interesante folleto *El crédito agrícola y el ahorro* lo siguiente:

«Los negociantes en granos estaban sujetos en la época en que se fundaron los Pósitos, á una legislación que en nuestros días resultaría absurda é inobservable. Había reglas precisas para la compra y venta de granos, y los depósitos de trigo no se consentían sin cumplir previamente una porción de requisitos que estaban inspirados por una administración de marcado carácter socialista. Los poderes públicos, sngestionados por el temor de que la falta de trigo originara la miseria y el hambre, sometían la iniciativa individual y la libertad de comercio á una dictadura que hoy nadie podría tolarar.»

Si tanto se cuidaba la administración de los depósitos de trigo que tenían los particulares, no es de extrañar que para el caso de que estos faltasen ó fuesen insuficientes procura tener ella depósitos propios. Estos fueron en su caso los Pósitos en su estado primitivo, depósitos más ó menos grandes de trigo para hacer frente á las necesidades de consumo en cada localidad.

El progreso agrícola y la baratura y rapidez en las comunicaciones, han hecho que varíen por completo las condiciones de la vida de las naciones, y así vemos Rusia y América que acuden á nuestros puertos con sus cereales en ventajosas competencias con la producción nacional. No hay por tanto razón alguna que justifique el sostenimiento de aquellas anticua-

das medidas que hemos examinado, como no es posible que nadie que estudie las condiciones de vida que tienen y han tenido los Pósitos abogue por la permanencia de estos.»

Esto dice el Sr. Rivas Moreno, y es una verdad. Concretándonos al Pósito de esta capital es lo cierto que á pesar de representar un capital de consideración, remediaría muy pocas necesidades y en nada favorece al crédito agrícola que es lo que en los actuales tiempos necesita la agricultura para desarrollar la riqueza del país.

Por eso creemos que el Ayuntamiento debiera reducir el trigo á dinero, y estudiar la forma de darle aplicación más apropiada á las necesidades de los labradores.

Surgió de primera impresión que pudiera servir de base ese capital, para la creación de un Banco Agrícola, pero las experiencias realizadas en Oviedo y Segovia han demostrado que dada la manera de ser de nuestros labradores esa transformación necesita meditarle mucho para que no fracase.

Las *Cajas de Socorros* á labradores y ganaderos fundada en Salamanca por generosa donación de las Sres. Condes de Crespo Rascon son una institución de crédito modelo en su clase y dignas de ser imitadas. Si al Ayuntamiento le fuese posible hacer algo analogo en nuestra capital reportaría inmensos beneficios á labradores y ganaderos.

Creemos pues conveniente que el Ayuntamiento realice á dinero las existencias del Pósito, y que ese dinero se deposite en el Banco de España, hasta que bien estudiado el asunto resuelva la aplicación practica que puede darse en beneficio de la clase agrícola, ó el Gobierno resuelva lo que debe hacerse.

MEMORANDUM

Sigue sin colocar la puerta de hierro de la entrada á los jardines de la Dehesa.

110

**CRÓNICA AGRÍCOLA**

**La ganadería española.**

Un colega catalán dice que el ganado español es al ganado mejorado de los países adelantados, lo que las galeras de Colón á los trasatlánticos alemanes últimamente construídos.

Cuando se compara—añade—el ganado vacuno español con el del resto de Europa, cuando se estudia la evolución de la especie bovina en el siglo XIX, causa espanto ver la decadencia de España. Parece imposible que nos hayamos desinteresado por completo del progreso agrícola moderno, sierdo así que Francia nos daba un buen ejemplo, á partir de 1830, y sobre todo, después de la guerra con Alemania.

La riqueza pecuaria ha progresado de manera enorme. El ganado vacuno, especializándose y perfeccionándose, ha aumentado su capacidad de producción en proporciones inverosímiles, pues hoy sus razas (13.500.000 cabezas), producen una riqueza anual que pasa de 4.000.000 de francos, superior á toda la producción agrícola y pecuaria de España que solo es de 3.400.000 de pesetas.

Seguir pues, el ejemplo de las naciones más adelantadas es el deber más elemental de los Gobiernos y la ganadería necesita recursos y apoyo eficaz del Estado.

Si el ministerio de Agricultura ha de responder con sus actos al fin para que se ha creado es menester que con resolución resuelva los problemas que amenazan acabar con nuestra empobrecida y agonizante ganadería.

Hace falta un avance y estadística de la riqueza pecuaria y un plano de las vías pastoriles que han sido detentadas al Estado, con grave perjuicio de la ganadería. Conviene crear las pastorías regionales modelo, así como las granjas y escuelas experimentales.

**Profundidad que debe darse á las labores.**

Merecen ser conocidos por los labradores los experimentos hechos por el profesor R. Passetini, del Instituto agrario de Seandirel, acerca de la profundidad de las labores.

Dicho señor dividió un predio en seis parcelas de 110 metros cuadrados cada

—que ya ves, queremos encadenarte aquí junto á nosotros, y no querrás tu oponerte á nuestra felicidad ni á la tuya...»

La mano de Roberto temblaba en las de su amigo. Por fin, exclamó con voz entrecortada por las lágrimas.

«Eso es demasiado!... es un exceso de cariño, de bondad, amigo mio, hermano mio!...»

«¿Consientes? ¿consientes?»—repuso Héctor riendo gno eres libre?»

—Haced de mí lo que bien os parezca, mis buenos amigos... Dios mio cuán grande es vuestra bondad! —Si Dios es bueno!—exclamó Héctor.—¿Quién y mejor que yo puede decirlo?... Mas bajemos, que la noche se nos viene encima...

Comenzaron á descender, pero á medida que se acercaban al valle, la temperatura refrescó notablemente y comenzó á caer una lluvia helada, contra la cual no se resguardaron, llegando consiguientemente á su casa completamente mojados; Héctor lleno de un buen humor que no le era habitual, y Roberto entregado á una dulce meditación, en la cual se confundía la imagen paternal de Dios, el pensamiento de sus amigos tan buenos y tan tiernos

oy tan lejanas perspectivas de bien andanza que le ofrecía el porvenir...»

«¿Y bien? Héctor?»

—¡Padre mio, se queda!

«¡Ah, loado sea Dios! ¡A la mesa, hijos míos! Vamos á llevar tan feliz nueva á vuestra madre.»

VII

A la mañana siguiente, cuando iba á levantarse de la cama, apoderóse de Roberto una extraña indisposición, y su cabeza pesada y ardiente volvió á caer sobre la almohada. La respiración parecía algo dificultosa, y sentía en el pecho un dolor muy vivo.

En vano probó de poner los pies en el suelo, y después de luchar una hora con aquel imprevisto sufrimiento, vióse obligado á llamar á Héctor, que al punto acudió con su padre. El Sr. de Mesnil, después de examinar al enfermo, fué á buscar sus lancetas, y su aspecto parecía intranquilo. Siguióle su hijo, y le preguntó:

«¿Padre? ¿es cosa de cuidado?»

Temo, temo.... Tiene una fusión de pecho.... Esa lluvia de ayer tarde... vuelve al lado de Roberto y haz que no se desabrigue.



AVISOS UTILES

Ferrocarril de Soria a Alcuéza.

De Alcuéza a Soria.

Coches correos.

Table with 4 main columns: ESTACIONES, PRECIOS, Tren correo, and Mixto. It lists stations like Soria, Navalcaballo, Quintana Redonda, etc., with corresponding prices and train types.

ANUNCIOS

Nuevo taller de relojería. DE Santiago Urraca.

Se hacen toda clase de composturas a precios reducidísimos y se garantizan. Arbol volante, Cilindro, Muelle real, etc.

IMPORTANTE

Para los enfermos crónicos y desahuciados. CONSULTORIO MÉDICO QUIRÚRGICO. Domingo Labrador del Zofo.

SALAS DE LOS INFANTES A LOS AGRICULTORES. VERDADERO ABONO MINERAL. De la acreditada fábrica de D Pedro de Blas, en Quel (Rioja).

ANTONIO BLASCO PINTOR MODERNISTA. Zapatería, núm 4, par.

SE PINTAN habitaciones a precios de empapelados. Decorados en cartón piedra. Restauración de cuadros al óleo e imágenes.

TODO A PREIOS MUY ECONOMICOS. PRONTITUD Y ESMERO.

INSTITUTO DE VACUNACIÓN DEL LICENCIADO DON BENITO RUIZ. Inoculaciones preventivas contra la rabia y la vacuna. Tratamiento patogénico de las enfermedades infecciosas. SUEROS Antidiférico, antitetánico, polivalente, normal o fisiológico, artificial de Cherosse.

FOREIGN PRESS OFFICE. Corporación científica, literaria y artística. Corresponsales en todos los países del mundo. Foreign Press Office es el colaborador indicado para los periódicos, revistas, hombres de ciencia, artistas, sociedades etc.

Collado, 2, LA POSITIVA Collado, 2. ALVARO VIELBA. Saben ustedes por qué esta casa ha tenido que hacer nuevos pedidos de los géneros de que estaba surtida hace ocho días, al abrirse al público?

IMPRENTA DE FERMÍN JODRA. COLLADO, 30, Y CONDE DE GÓMARA, 1.—SORIA. Especialidad en toda clase de trabajos tipográficos a precios económicos y un gran surtido de excelentes tintas negra y de copiar, así como también en papel de todas clases. MODELACIÓN COMPLETA para Ayuntamientos y Juzgados municipales, circulares, membretes, tarjetas, facturas, etc., todo en buen papel de hilo rayado.